

Las Juntas de Educación no pueden sostener sus gastos

A cada momento se oyen lamentaciones de que la mayor parte de las Juntas de Educación sufren tal crisis económica, que no pueden ni afrontar sus precisos gastos. Y en tal virtud nos atrevemos a formular esta pregunta:

¿Cuánto adeuda el gobierno a las referidas Juntas de Educación, por derechos de venta de licores y destace?

Sería bueno y de palpitante interés publicar un cuadro con estos datos.

El Gobierno creará la Clínica Antisifilítica

La idea no puede ser más halagadora y progresista, digna de llevarla a cabo lo más breve posible. Lo exigen nuestras condiciones sociales y es obra que merece el apoyo general.

La Municipalidad ha conocido en su sesión de ayer este punto importante y contribuye al servicio de profilaxis que ha de organizar el Gobierno Nacional, con el saldo que queda disponible de las partidas votadas en el Presupuesto para ese fin.

Ahora toca que el Ejecutivo presente cuanto antes su proyecto al Soberano Congreso para que este Alto Cuerpo señale su erogación para la obra moralizadora que con tan buen acierto se trata de fundar.

Se trata de pensionar al ingeniero don Salomón Escalante

Varias personas que tienen muy en cuenta los treinta años de perfectos servicios prestados con entera satisfacción por el veterano Ingeniero Municipal don Salomón Escalante, hacen activas gestiones para que la Corporación le señale una pensión de carácter vitalicio.

Muy hermosa es la iniciativa, y consideramos de recta justicia, se llegue a un definitivo acuerdo práctico, en pro de un viejo servidor de la Comunidad.

Amigo enfermo

—Desde hace varios días se encuentra enfermo nuestro particular amigo don Jesús Porras Ch., quien hace cerca de veinticinco años trabaja en la Casa Lines. Deseamos a tan apreciable enfermo su más pronto restablecimiento.

Sorpresa! Admiración!

Es la que está causando SARKIS con su realización nunca vista, pues sus precios causan admiración. SARKIS se ha vuelto popular, es el único protector del pueblo. Sus precios no admiten competencia. Hay que comprar donde SARKIS las sederías y carrieles de plata, pues esos artículos los está casi regalando.

La jornada parlamentaria de ayer

El Presidente de la República asistió como espectador ocupando la barra destinada al Cuerpo Diplomático

A las 3 p. m. se abrió la sesión. Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

La Mesa leyó un memorial suscrito por vecinos de San Pablo de Puriscal en favor del Pacto de Unión.

Se lee una solicitud del Gobernador de Alajuela, don Eusebio Rodríguez Quesada, pidiendo al Congreso se active la discusión de un proyecto sobre Ley de Caminos, por la urgente necesidad que hay en atender las comunicaciones en todos los cantones de dicha provincia.

Se lee un proyecto de ley sobre un contrato entre el Ministerio de Fomento y Francis Marion Scarborough, para la construcción de un Matadero y Planta Refrigeradora.

Pacto de Unión Centroamericana

El Representante Arias hace uso de la palabra, para entrar en consideraciones sobre la forma en que surgió este Pacto, que hoy someten por medio de sus respectivos Gobiernos, los cuatro países que quieren a todo trance formar esa Unión y hoy está pendiente de este Congreso su aprobación o improbación. El dictamen de la mayoría favorece el Ideal y aconseja entremos a aceptarlo: el de la minoría, lo aplaza para la próxima Legislatura. A todos los señores representantes unionistas escuchó con atención, sin perder una palabra de sus discursos, y recuerda que este debate lo rompió el Representante Mayorga Rivas, a quien vió erguirse y trasfigurarse para recurrir a una amenaza que nos anunció si el Pacto no se aprobaba, a

un Golpe de Estado que sobrevendría con la negativa de darle pase al tratado que hoy discutimos.

La división que se siente en cuanto a este punto, es de dos clases: unos son radicales unionistas, que quieren la Unión en cualquier forma; los otros son moderados, y la quieren también pero lentamente, cuando estemos en condiciones de hacer la Patria Grande, feliz y libre de tiranías. No existen anti-unionistas, y manifiesta sentirse orgulloso con pertenecer su persona al lado de los moderados federalistas.

Expone que el Congreso tiene el deber de aprobar o improbar el Pacto, porque la Constitución lo señala y lo impone en una de sus cláusulas, y es al Congreso a quien corresponde meditar mucho este gran paso a que se nos intenta precipitar a la ligera, puesto que se pone en peligro la Soberanía de Costa Rica. Dice que sabe positivamente que todos los diputados han pulsado la opinión pública, y esta se muestra impasible queriendo permanecer en el estado que se encuentra actualmente. La minoría (Trejos y Arias) se atrevió a aconsejar el aplazamiento de esta resolución porque les dolía fuera a fracasar este Ideal del cual no son enemigos. En la forma en que está redactado no nos conviene, y ese es el motivo que se creyó para aducir que fuera otra Legislatura la que viniera a resolver tan magno problema.

Esa opinión expuesta por los que suscribieron el dictamen de la minoría ha dado lugar a que se dijera entre frases huecas, que lo que se intentaba era cerrar

la boca del pueblo costarricense.

Dice que ese es un argumento sofisticado, puesto que ninguna facultad le arrojan al pueblo; es la Constitución que nos obliga a que la Cámara se pronuncie en un sentido u otro.

Dice que si el país estuviera preparado cívicamente para este Ideal, sería el primero en abrazar esa Unión que la desea, pero los hechos que rodean en el momento actual a Centro América, están aconsejando que persemos mucho este paso, porque sus hombres o jefes que lo dirigen, no satisfacen.

El peligro no está en que seamos pequeños — dice el señor Arias — sino en los disturbios internos del país, y eso lo saben las Cancillerías de la Argentina, Chile, Perú, Bolivia, etc., etc. Son los disturbios internos de cada uno de estos países los que traen el peligro. No abriga en esta su tesis un sentimiento egoísta, sino que teme los riesgos que trae esta prematura unión, en lo que se refiere a nuestras libertades.

Resumiendo

Consecuente con su manera de pensar, si cree que la Unión conviene, en determinadas circunstancias; pero una unión efectiva, que desarrollaría mejor la riqueza del Istmo, pero eso no podemos hacerlo con la velocidad del rayo, como se nos exige, sino con la reflexión y la cabeza, que es la que debe aconsejarnos al resolver estos problemas.

La sesión se suspendió a las 6 de la tarde para continuarla a las 8 de la noche.

Sesión de las 8 de la noche

A las 8 p. m. se abrió la sesión.

—(Las barras llenas).

El Representante Pérez hace uso de la palabra empleando una hermosa figura, diciendo: "Como pobre y pequeño David quiero lanzar con la honda de mis frases una pedrada al Goliath de esta tarde: (se refiere al señor Arias), y continúa: O el señor Arias vota afirmativamente por el tratado, o cae en un renuncio, pues en su

dictamen hay una cláusula en que dice que este tratado es un dechado de belleza".

Es unionista fervoroso y bendice este fanatismo que lleva en su alma por el amor que le tiene a su amada Costa Rica. Si los enemigos de la unión tienen ese deseo de ver realizado ese gran ideal, traigan un plan de reformas al tratado, consúltese a Tegucigalpa y solucionemos este magno problema, que tiene que hacerse por nuestra raza, por la sangre, por los afectos. Los pueblos de Centro América tienen que marchar juntos o para subir a la gloria, o para caer en el fracaso, pero siempre unidos.

Preséntese un pliego de reparos y discutamos los puntos que conviene elegir para solucionar en definitiva este asunto. No es unionista rebelde sino razonado y si los que adversan el tratado se empeñan en no ver el más allá para nuestra historia política, serán los culpables de lo que sucederá mañana.

Hizo observaciones muy atinadas para analizar estos puntos

que han de resolverse, sin volver a apelar a los discursos que rozan susceptibilidades y promueven disgustos.

Trejos.—Expone que no quiere contestar con un no redondo la aprobación del Pacto, sino que la cortesía le obliga a dejarle la puerta abierta, como quien deja un fuego sagrado cubierto con cenizas, para que cuando se quiera hacerlo revivir, allí se encuentre (con socarronería).

Escuchó muchos discursos que le trajeron un arsenal de argumentos, pero no quiere entrar en polémica, ni hacer que este debate se prolongue más. Puso el ejemplo de Colombia, que a pesar de la Unión de sus Estados, no había una carretera para ir de la costa a Bogotá, sino a lomo de mula. Trajo otro argumento a colación, diciendo que el Guanaquite hace unos 100 años nos ha tendido los brazos y sin embargo ¿cuál es la carretera que se hizo para acercamiento a los guanaquites?

(Pasa a la octava página)

La Sinclair ha comenzado nuevas perforaciones en la región petrolera de Cahuita

Con la llegada de las nuevas maquinarias que fueron pedidas por la Compañía Sinclair (Costa Rica Oil Corporation) para reponer a las que resultaron destruidas cuando la explosión sucedida recientemente en Cahuita—las operaciones de taladro que se están llevando a cabo desde el día 2 del mes en curso, han obtenido un magnífico resultado.

El jefe encargado de dichos trabajos, Mr. Mowrois, informó a la oficina Central, que desde que se iniciaron nuevos trabajos de perforación en los pozos de Cahuita, se manifiesta un progreso altamente satisfactorio.

Don Rafael Yglesias en el Ferrocarril al Pacífico

La noticia en todas las dependencias de esa Empresa Nacional, fué recibida con júbilo y vitores de alegría.

De todos los pueblos de la línea, recibió el señor Iglesias, muestras de felicitación, por ser el fundador de esa magna obra que a su iniciativa y arrojo se debe, el que se ponga al frente de su administración.

Ayer llegó don Rafael, en compañía de don Enrique Flores y no se veían más que muestras de afectos, de simpatía, en todas las dependencias.

Ahora, es el momento de esperar los magníficos problemas que ha de desarrollar un hombre ya definido por todos los costarricenses, y que le ponen en sus manos una obra que él hizo grande durante su período presidencial.

Al margen del incidente Tinoco-Gómez

En días pasados, cuando se promovió el serio incidente entre don Guillermo Tinoco y don Juan Gómez, se aglomeraron los curiosos en el lugar del suceso.

Como ahí había personas que hablaban en favor de Tinoco y otras que lo hacían en favor de Gómez, un joven de nuestra alta sociedad, sobrino del señor Tinoco, con el ánimo exaltado con las opiniones del público, vivió a su tío (a don Guillermo). Esto bastó para que más de veinte policiales lo persiguieran, pero el joven, muy listo, se introdujo en el Teatro Nacional; todos los policiales registraron el Teatro, pero hasta las dos horas pudieron darle caza y lo condujeron a la Primera Sección. Pero lo mejor del cuento es que la policía duró dos horas en apresarlo y el joven duró únicamente tres minutos en la detención.

Roanne

Sigue en su puesto

El competente maestro mecánico, de los talleres del Pacífico, don León Rojas, no se le acepta la renuncia como ha circulado ayer.

DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción
Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes ₡ 3-00
Número 0-15
Atrasado 0-25

OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",
San José, C. R.

A NUESTROS COLABORADORES

Con frecuencia se reciben en la Dirección de sete diario artículos o remitidos, muchos de ellos de verdadero interés, pero enviados anónimamente. La tendencia y orientación generales del periódico nos hacen que tal clase de colaboración quede inédita porque no nos es posible aceptar ni una sola línea que no traiga el respaldo del nombre que la escribe o la remite.

Así lo exige la seriedad de nuestra publicación y rogamos a quienes interese tomen buena cuenta de este aviso.

Hotel Imperial

EL MEJOR SITUADO DE LA CAPITAL

Altos Almacén Delcore — Esquina de La Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE

¡ POR SU PROPIETARIA: Anita v de Rodó

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

SE RECIEN PENSIONISTAS :: PRECIO MODICOS

Apartado No. 119 - San José, Costa Rica

NUEVO DEPOSITO DE GRANOS

He abierto en la Calle 10a. Norte, 25 varas de "El Cometa", habiendo buen surtido de café en grano, semilla de jengibrillo y guinea, tabaco de El General y Palmares. Sal y demás productos. Ofrezco un buen surtido de sombreros de pita ecuatorianos.

NORMA: honradez, amabilidad y precios bajos
Teléfono 691 — ENRIQUE JIMENEZ D. — Apartado 653

LA VENCEDORA

FABRICA DE JABONES DE TODAS CLASES

MONTADO CON TODAS LAS MEJORAS MODERNAS

Ofrece a todo el comercio de la República, las mejores clases de jabón y los precios más económicos.

Pida nuestro Jabón Veteado marca "Victorius", que es mejor que todas las clases similares importadas y mucho más barato.

Administrador, CARLOS SOLEY.

Apartado 1054 — SAN JOSE — Teléfono 123

La Elegancia

Vende siempre a los precios más bajos de plaza y los artículos más finos.

Siempre lo mejor. Siempre la que vende más barato.

Ese es el lema de la tienda LA ELEGANCIA

Aviso importante

LA ZAPATERIA GAMEZ

Se trasladó a su nuevo local, 75 varas al Norte del ROYAL BANK

Imprenta María v. de Lines

Se imprime toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, revistas, talonarios, carteles, etc.

GRAN RAPIDEZ - PRECIOS MODICOS

Teléfono número 255 - Apartado número 101

100 Frazadas blancas finas

100 cortes de Casimir Inglés y

1000 Corsets

a precios reducidos están en venta en la

TIENDA MADRIGAL

25 varas al Norte de la Botica Oriental

Ramón Madrigal e hijos



ZAPATERIA GIL Surtido especial para invierno

El Doctor M. J. Zeledón Alvarado Médico y Cirujano

ha trasladado su oficina a su residencia, 150 v. al O. de la Botica Francesa.

Enfermedades venéreas, Paludismo. Enfermedades internas. Servicio de día y noche.

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

Proyecto de reformas del reglamento interior de la Municipalidad

El artículo 18 del Reglamento Interior de la Municipalidad, previene que después de firmada el acta de cada sesión, el Secretario dará cuenta:

- 1º de la correspondencia.
- 2º de los dictámenes de la Comisión y
- 3º de los demás asuntos que se sometan a la consideración de la Municipalidad: todo en el orden que indique el Presidente.

A esta enumeración obedece la formación de las Ordenes del Día; pero sucede que en la correspondencia, cuya lectura absorbe mucho tiempo, hay notas ya acusando recibo de otras de la Secretaría, ya participando el nombramiento o instalación de Juntas de Educación, de saneamiento, etc, etc., notas de que en verdad no necesita conocer esta Cámara y cuyo curso o orden de "archívase" debe ser privativa del Presidente Municipal, pues así marcharía el despacho con mayor rapidez y no se quitaría a la Municipalidad, con lecturas que a nada conducen, un tiempo precioso que podría emplear en el conocimiento y resolución de asuntos importantes.

Fundados en esta considera-

ción nos permitimos proponer el siguiente acuerdo:

"La Municipalidad

ACUERDA:

Artículo 1º — La formación de la "Orden del Día" para las sesiones municipales, es privativa del Presidente y Secretario de la Corporación, quienes tendrán en cuenta para la enumeración respectiva la mayor importancia o urgencia del asunto, prefiriendo entre dos o más de estas condiciones, los de mayor antigüedad por su presentación a la Secretaría.

Artículo 2º — Incumbe al Presidente la expedición o despacho de la correspondencia o de todos aquellos documentos que por estar arreglados a la ley u órdenes anteriores de la Municipalidad, no requieren el conocimiento y resolución de esta Cámara.

Artículo 3º — Refórmase así el artículo 18 del Reglamento Interior de la Municipalidad".

Belisario Loria Aníbal Amador Ernesto Ortiz

San José, junio 14 de 1921.

La Municipalidad en su sesión de noche aprobó definitivamente el anterior proyecto.

ACEITE HAVOLINE

Sin rival en el país. No encarbona ni produce humo.

Existencia: Mediano "A". Espeso "K" y "B".

Para Automóviles — Camiones — Tractores y Motocicletas

Vendedores: San José, Alvarez & Cleves. Frente a la Artillería.

Cartago: Rivera & Co. "La Copa Blanca".

Puntarenas: Héctor Esquivel.

Unico distribuidor en Costa Rica:

MISAEAL JIMENEZ M.

Apartado 136

Teléfono 835

50 Vs. al N. de la Iglesia del Carmen.

DEPOSITO DE MADERAS DE OROTINA

CALLE ALFREDO VOLIO

Gran existencia de todas clases. Aquí encontrará todo lo concerniente al ramo. — Precos sin competencia. — Visítenos hoy mismo

LEON Y RODRIGUEZ

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de París

Médico y Cirujano

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo Teatro Variedades

TELEFONO No. 1443

SAN JOSE, COSTA RICA

Intereses Nacionales

El Congreso Nacional y la situación del País

VI

Dejemos ya quieta en el pudriero de las basuras históricas, la ley de Recompensas. Esa se cumplió para mengua de muchos, y en particular de los Diputados que le dieron vida con grave perjuicio de la Nación que ha sido obligada por ella a agregar a su enorme deuda esos centenares de miles regalados en retribución de sus servicios imaginarios pagados con liberalidad principesca. Porque 10.000 dólares, por ejemplo, al 450% de cambio, son \$45.000; y esa suma se dió a mas de un individuo por haber estado un año, y quizás algunos meses, regodeándose fuera de la Patria, lo que equivale a un sueldo mensual de cerca de 4.000 colones; y eso que algunos de los agraciados, si acaso oyeron zumbido de balas, sería por teléfono, o mas bien en sueños, durante la laboriosa digestión de una cena succulenta. Verdad es que a la mayor parte de ellos se les dió menos de aquella cantidad; pero siempre lo bastante para tentar a cualquier hombre a convertirse en revolucionario de profesión, como que esta es la más productiva, en las condiciones en que la ha estatuido el nunca bien ponderado Congreso.

Pero dejemos ya como hemos dicho, esa Ley de Recompensas en el pudriero de las basuras históricas, y pasemos a considerar un poco la célebre Ley de Nulidades, sobre la cual está fija la mirada ansiosa de muchos intereses heridos por ella, tanto de nacionales como de extranjeros, y los cuales puede decirse que en su totalidad, o a lo menos en su gran mayoría, fueron derechos adquiridos de buena fe, de la buena fe corriente con que cada día se hacen las transacciones comerciales y financieras entre nosotros. Insensato sería acusar a los interesados de haber negociado con una entidad política que no era Gobierno, por que Gobierno Nacional fué el de Tinoco, y quizás el que en este país se inició con más resonante y compacta popularidad en nuestra historia. El pueblo de Costa Rica lo proclamó en masa, siendo de notar que en ese entusiasmo ferviente con que se le acogió a su apareamiento, ni siquiera se notó la actitud retraída de los pocos, muy pocos, que quedaban cabizbajos, sintiendo la desaparición del anterior régimen. Y si después el nuevo Gobierno se enajenó por sus manejos la simpatía del país, no por eso dejó de ser Gobierno conforme a la soberana voluntad que lo creó, mientras se mantuvo al frente de la dirección de los negocios del Estado. Sus actos, buenos o malos, ejecutados, fueron en uso del poder que la Nación le confió, y la Nación no puede desconocer y repudiar los derechos creados en virtud del uso de ese poder.

Supongamos que ahora triunfara la sorda revolución que contra el honradísimo Gobierno del señor Acosta se susurra y han estado intentando algunos de los protegidos por el actual Congreso, y seguramente con todo el beneplácito de este, y que los asaltantes de la cumbre gubernamental declararon nulo, por indebido, el préstamo que se le va a hacer al actual Ministro de Hacienda para que pague los sueldos de los empleados que no han sido pagados

por que el Congreso regaló a sus protegidos el dinero que hubiera servido para aquello, ¿no sería esa una clamorosa injusticia, por más sombras que se echaran sobre el señor Acosta, y por más que los asaltantes hicieran resonar clarines proclamándose redentores? Pues el caso es el mismo, por q' si bien en la conducta moral no hay ni remota semejanza entre los dos Gobiernos, si hay identidad absoluta en cuanto a sus poderes constitucionales y legales; y son estos los que dan la última palabra en materia de validez de transacciones verificadas durante el tiempo en que dichos poderes han sido usados por quien de la Nación los ha recibido.

Bien está como ya hemos dicho, la Ley de Sanción cuando se contrae a perseguir el delito cometido, y que hasta el momento de su emisión había permanecido impune, abarcando, por supuesto, todo cuanto fuera debido, declarado y penado por las leyes, como lo son la rebelión militar y la instigación al pillaje de almacenes y tiendas.

Esa sería sanción depuradora y reparadora, y esa es precisamente la q' el Congreso no ha decretado sino a medias, esto es, ordenando seguir causa criminal contra determinadas personas a quienes odia.

Descarrilamiento

Por conversación que hemos tenido con pasajeros procedentes de Puntarenas, sabemos que ha vuelto a descarrilarse un tren en la línea del Pacífico. Dichosamente se trata de un tren de carga, pero de todas maneras ha causado grave daño a la Empresa, pues los carros en cuestión eran siete de los nuevos recién llegados al país. Los pasajeros se muestran quejosos por lo incómodo y penoso del trasbordo, no habiendo ni peones para que las señoras viajeras pudieran trasbordar su equipaje.

Es de lamentarse el pésimo estado en que se encuentra nuestra importante línea al Pacífico.

y dejando que por las calles circulen, desafiando la moral pública otros que merecían también la ergástula, pero a quienes el daño que hicieron se les anota como acto de virtud patriótica, por el sólo hecho de ser de la camarilla libertaria, protegida, por razón de concomitancia de ideas, por la mayoría voluntariosa de la Cámara.

Por eso han perdonado a estos excluyéndolos de la sanción legal y por eso niegan en su famoso momotreto legislativo, derechos legítimamente adquiridos por muchos que en materia de honradez podrían servir de modelo a varios de esos que ahora se empeñan en ostentar una honradez falsa y un patriotismo mentido y ridículo.

Si el país no los conociera, podrían engañarnos. Pero, ¡ay! los conocemos tanto...!

ORMUZ

(Continuará)

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam con trasbordo en Nueva York.

PARA CRISTOBAL

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO y SAN GIL, que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Bostón, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD. con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador

San José, Mayo 9 de 1921.

Tienda de CALIXTO MADRIGAL Gran Baratillo del incendio

La Casa que goza de más fama por sus PRECIOS BAJOS y ser la más surtida de la capital.

Haga sus compras aquí y ganará usted dinero.

COMPRE UD. DONDE CALIXTO MADRIGAL

GANE USTED MAS

Aprenda por nuestros Métodos que son superiores a cualesquiera otros

12 planes diferentes de estudio al alcance de todos los bolsillos

Adecuados a Estudiantes que sin conocimientos desean aprender en corto tiempo, a poco costo, con toda comodidad, UNA PROFESION ALTAMENTE HONORABLE Y LUCRATIVA

Cursos y Estudios Especiales adecuados a Tenedores de Libros que desean ensanchar sus conocimientos, entrando en los ESTUDIOS y adquiriendo conocimientos de inmenso valor para su progreso.

Para Comerciantes cuyo giro no justifica el empleo de un profesional y deseen tener los conocimientos necesarios para atender a sus propios trabajos de contabilidad, etc.

Además del CURSO GENERAL hay ONCE CURSOS y ESTUDIOS ESPECIALES, a costo muy limitado.

USTED APRENDE EN SU PROPIA CASA O DONDE MAS LE CONVenga. NO TIENE QUE SEPARAR TIEMPO PARA ATENDER CLASES COLECTIVAS A HORAS ESPECIALES Y DETERMINADAS. SU PROGRESO NO ESTA ENTRABADO POR LOS MALOS ESTUDIANTES. NO HAY NADA QUE INTERRUMPA SU ESTUDIO, QUE ES SEGUIDO Y CONSTANTE. Y USTED SIEMPRE TIENE LA AYUDA SEGURA DE UN EXPERTO EN LA MATERIA QUE LO GUIA Y LE ACONSEJA SIEMPRE.

CONTABILIDAD EN TODA SU EXTENSION. ORGANIZACION, CONTABILIDAD, ETC. DE SOCIEDADES COLECTIVAS, ANONIMAS, EN COMANDITA, ETC. ARITMETICA COMERCIAL Y CALCULOS MERCANTILES. CAMBIOS, INTERESES EN TODA SU EXTENSION. BANCOS, FUNCIONES, CONTABILIDAD. ORGANIZACION COMERCIAL. CORRESPONDENCIA COMERCIAL, ARCHIVO. EL ANUNCIO COMERCIAL.

SISTEMAS DE LO MAS MODERNO EN CUALQUIER PARTE DEL MUNDO

Precio del Estudio, según las materias, desde \$ 5-00 en adelante.

¿ PUEDE USTED ENCONTRAR MAYOR COMODIDAD Y ECONOMIA ?

No olvide usted que nuestros textos son escritos por un experto práctico en la materia, completamente capacitado, no solamente para enseñarle la profesión sino para aconsejarle, y guiarle, pues su experiencia ha sido completa, en todo el sentido de la palabra.

Pida usted el magnífico PROSPECTO GENERAL que le dará todo género de detalles.

Apartado 1018

ESCUELA POSTAL SAN JOSE

Cámara de Comercio

Ataque impropio a esta Cámara

El periódico "La Tarde" acaba de comenzar la publicación de una edición matinal bajo el nombre de "La Mañana", y hace su debut con un desatentado ataque contra esta CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA.

Al referirse a la quiebra de la Casa W. L. Bennet & Cia. dice "La Mañana", edición matinal de "La Tarde", que la CAMARA DE COMERCIO, "no ha querido mezclarse en el asunto, PERMITIENDO que algunos de sus miembros fueran engañados por esa casa bancaria".

La Cámara de Comercio es una Institución seria que no hace publicidad de "posibilidades sensacionales", y el Diario del Comercio no tiene ni nunca ha tenido el estigma de "diario amarillo", que haga capital de tales posibilidades.

El servicio que presta el Diario del Comercio a todos sus anunciantes está ya bien probado, y, estamos ciertos, será cada día me-

El resultado de ese servicio solo puede contrarrestarse (si la competencia así lo desea) con un SERVICIO MEJOR DEBIDAMENTE PROBADO. El Diario del Comercio no hace competencia oscura.

La CAMARA DE COMERCIO, a su vez, tiene un servicio constante para todos sus miembros y, en numerosos casos, ha puesto tales servicios a la orden de quienes no lo son para beneficiar al Comercio en general, sin egoísmos de ninguna especie.

A todos aquellos que solicitaron su consejo, de un modo directo y claro, con respecto al asunto de que se trata, se les dió la contestación debida. Y no son La Mañana ni La Tarde, quienes puedan juzgar si o no el resultado final de la cuestión tiene relación con algunos de esos consejos.

No explotamos rumores. La Tarde y La Mañana, sabrán que es voz pública, que son los Diarios Oficiales, al estilo de La Información. Se dice que sus agentes corren por todo el Comercio, ofreciéndoles espacio para anuncio a precios imposibles de pagar el costo siquiera de sus ediciones.

SPORTS

Base-ball

El domingo próximo se llevará a efecto en el sitio ya acostumbrado para el campo de Base-Ball en la sucesivo, un juego de práctica entre los dos teams de jóvenes y también de mayores ya debidamente organizados.

El "Diamante" de Base-ball para los menores ha sido marcado y acondicionado para que tanto los mayores como los menores de edad puedan practicar al mismo tiempo en los dos mencionados "Diamantes" sin interrupción el uno del otro.

Se recomienda la asistencia a todos los "Fans" y jugadores para la citada fecha.

BORICUA

Los niños no saben hacer gárgaras; pero se obtendrán mejores resultados dándoles



CUMPLEANOS

La simpática niña Flora Volio, cumple hoy sus seis años. Con ese motivo ha invitado a un grupo encantador de niñas de su amistad, para obsequiarles con unos helados, tosteles, confites, y la tradicional "Tinaja" que está llena de sorpresas y juguetillos.

Sus amiguitos

LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido de MIGUEL GARCIA Y HNO. Cacao puro molido de 1a. a 40 céntimos la libra de 2a. a 35 céntimos la libra

El Cometa

Taller de Fundición Hierro y Bronce Especialidad en Trapiches, Pailas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.

Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras. San José. Apartado No. 239. MARTIN Y MEDINA

Quong Tai Chong & Co. (JACOBO SANCHEZ) Importadores y Exportadores PUNTARENAS, C. R.

José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas AZUL en bolitas que mejor resultado da, es la marca LIBERTAD y MONITOR

Costa Rica Motor Co.

Estación en San José: Frente al Banco de Costa Rica

Estación en Heredia: "La Floresta"

Horario público que regirá desde el 13 de Junio de 1921

Table with 2 columns: San José and Heredia, listing departure and arrival times for various routes.

VALOR DE PASAJES

San José a La Uruca 0.40
San José a Heredia 0.75

Para las horas arriba indicadas se ofrece también

SERVICIO DE ENCOMIENDAS

Tarifa: de 1 a 50 libras, 0.50.

Esquela nupcial

Adelia v. de Corrales tiene el honor de participar a usted el próximo enlace de su hija BERTA con el señor don Angel Cavallini P., y de invitarlo a la ceremonia que se efectuará en su casa el día 26 del corriente a las 20 horas.

cipar a usted el próximo enlace de su hijo ANGEL

con la señorita Berta Corrales y de invitarle a la ceremonia que se efectuará en casa de la señora madre de la novia.

La fiesta es de carácter íntimo. Al agradecer la fineza dispensada, auguramos a los futuros esposos una dicha interminable.

AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés

Acabamos de recibir un gran surtido de Encajes de guipure, Encajes Valencianos, Bordados, Bordados en Organdie, Pañuelos bordados finos, Hilos de Seda para coser y bordar etc.

Fume

Los puros SAN TOI y DIPLOMATICO de B. A. González & Co.

Apartado 1006 Teléfono 655

Los mejores y más acreditados productos de todo el país

Frente al costado N. de la Catedral

INSTRUCCION PUBLICA

Por la juventud y por la Patria

II

EL CUERPO DEL DELITO

El señor Director del Liceo de Costa Rica nos decía un día de estos, que teníamos razón al decir que el texto no puede ni debe sustituir al profesor y que las lecciones contenidas en el periódico, "El Maestro", adoptado en este colegio, no son sino síntesis auxiliares de los ejercicios. Pero lo que se deduce de esta explicación es que dicho señor no se da cuenta exacta de los graves errores que se están cometiendo allí; y para comprobar esta nuestra afirmación, vamos a copiar otro párrafo que expone las razones y los fines del peligroso ensayo de la enseñanza periodística dogmática.

Dice el periódico: "La circunstancia de haber muchos niños pobres, que no pueden adquirir todos los textos necesarios para instruirse, nos ha movido en el empeño de ahora. Con una suscripción, a "El Maestro" podrán obtenerse, gradualmente, todas las lecciones correspondientes a diversas materias. Y, efectivamente, el periódico contiene las lecciones que en todos los ramos de estudio se dictan en el Liceo; no reproducimos algunas por falta de espacio.

De propósito empleamos el término **dictar lecciones**, para hacer notar también los errores derivados del errado sistema periodístico de enseñar, que sólo la grave equivocación de haber llenado casi el Liceo de periodistas, pudo inventar; porque hay tanta diferencia entre un periodista y un pedagogo, un educador, como entre un curandero y un médico profesional titulado.

¿Qué lo único que se quiere con esto es explotar la conservación del Liceo en estas pésimas condiciones? Pues esta no es una razón aceptable, porque la juventud es la que sufre con esto; pero vamos con nuestro tema.

El profesor y el alumno en sus relaciones mutuas concurren a formarse uno por otro; el desenvolvimiento de ambos es resultado de la acción y reacción continuas entre ellos; el desarrollo físico se facilita por el cuerpo mismo; el intelectual, por la acción libre y espontánea de la inteligencia; y así, el cultivo de todas las facultades se obtiene por el ejercicio de ellas, de tal modo que el alumno es el agente principal de su propia cultura y el profesor, el educador, sólo es el medio exterior de dicha cultura. He aquí por qué todo procedimiento docente que por medio de discursos, exposiciones, explicaciones, dictados y textos, le dé todo hecho al alumno es pasivo, entorpecedor y contraproducente, porque en lugar de poner en actividad las facultades, las atrofia, mecaniza y embota.

La memoria no es más que el almacén donde se guardan los conocimientos que la mente elabora, para utilizarlos en nuevas labores; y el saber, un poder de reserva que facilita mayores conquistas intelectuales y más esforzados triunfos. Por esto, antes que en almacenar bienes ajenos, que no otra cosa son los conocimientos que se le dan hechos al educando, hay que pensar en formar y desenvolver el sentido intelectual, el instrumento espiritual; pues el conocimiento es consecuencia y cuando proviene de la verificación del proceso mental y

del esfuerzo intelectual, es efectivo, estable y útil y, por tanto, antes que perderse, cada día se aumenta y perfecciona. Porque hay que saber también que las ideas y los conocimientos todos evolucionan y se perfeccionan y que el educando debe estar preparado para marchar al día con la evolución natural de las cosas y listo para presenciar y admirar los progresos y los grandes avances de la ciencia.

Además, conviene que la razón no se acostumbre a ceder sin discutir, no sólo porque así se da su real valor a la verdad, sino porque en hallar relaciones, en unir ideas y en inventar instrumentos, se ejercita y cultiva el ingenio, mejor que en adoptar pensamientos ajenos. De otro lado, la enseñanza libresca, no sólo induce la inteligencia en la inacción y la pereza, sino que la priva de la intuición, o sea, la visión intelectual, que produce el amor a la ciencia, el cariño al estudio y la fe en el esfuerzo propio.

El único libro aceptable para alumnos es el que contiene sugerencias y cuestionarios que excitan y provocan la iniciativa y el trabajo ingenuo; pero de estas obras no hay en el país y habría que elaborarlas especialmente para nuestros colegios, en relación con el espíritu, los propósitos y los medios de nuestra enseñanza. Pero faltaría determinar este espíritu, definir estos propósitos y buscar los medios para realizar todo este plan de cultura que nadie ha delineado porque siempre se vive en ensayos y tanteos imprudentes, como este que denunciamos, porque estamos convencidos de que será de peores consecuencias que las que hace tanto tiempo se vienen observando y advirtiendo en la enseñanza.

Así como lo dijimos a un profesor, estamos plenamente convencidos, por observación y experiencia, de que en enseñanza es superior el sistema omeopático que procede por asimilación lenta y reducida de las pequeñas dosis de ciencia que el espíritu espontánea y naturalmente elabora; que alimenta y reconstruye interior y fundamentalmente; que produce cosecha normal y natural.

Porque habrá un pequeño número de alumnos que van a vivir mañana de la intriga, la empleomanía y el parasitismo, a lo cual conduce esa enseñanza superficial aliterada; pero, en cambio, la mayoría, querrán dedicarse al trabajo honrado y material que se traduce en fortuna limpia, en independencia, en honra y dignidad. Tal es el bien que deseamos para la juventud y el resultado que produce la enseñanza racional.

Ricardo Castro Meléndez

LA PENSION ITALIANA

Excelente cocina, aseo esmerado y trato afable, es nuestro lema.

Venga a convencerse.

Quedará satisfecho.

250 varas Sur de la Botica Nueva de Mariano Jiménez.

FELIX VALLINI
Propietario

Los asuntos pendientes con la Costa Rica Oil Corporation

EN VIAS DE ARREGLO

Con el propósito de informar a nuestros lectores del litigio pendiente entre los Poderes Ejecutivo y Legislativo y la Compañía Costa Rica Oil Corporation, solicitamos del Director de dicha institución el Honorable Mr. Wilson, una corta entrevista, a la que accedió finamente.

A nuestra pregunta sobre el jiro que hayan tomado los arreglos pendientes y de los que ya se han hecho diferentes comentarios nos expuso: que desde la última entrevista efectuada el 6 del corriente mes entre Directores de la Compañía y miembros del Congreso Nacional, no ha habido nada de nuevo.

No obstante, la Compañía se encuentra en el mejor ánimo de negociar, con el fin de abrir una discusión sobre el contrato, y ponerlo bajo una base especial, revisando la cláusula del porcentaje señalado.

Con respecto a las obligaciones que tiene la Compañía con la Compañía Nacional Petrolera, la Sinclair está muy al tanto de estas cuestiones, y manifiesta cumplir al pie de la letra, y del modo más liberal, tales obligaciones.

Se necesita

un motor de un caballo o medio de fuerza

Ricardo Dorado

Dr. M. VALENZUELA

DENTISTA AMERICANO

Calzas de oro por el sistema INLAY sin molistras para el paciente. Puentes removibles, Coronas y Dentaduras - Trabajo garantizado

Horas - De 8 a 11 y de 1 a 5

OFICINA: Costado del Banco Internacional



SARNA

Combata esa PICAZON o RASQUINA con el FAMOSO

ACEITE VERDE

y verá cómo destruye este horrible parásito

DE VENTA: Botica Oriental, Botica Francesa, Grillo Hnos. Cartago: Farmacia Española, de Lucas Morúa

El molino de Limón

Señor Director del Diario del Comercio, San José.

Muy señor mío:

Por escritura otorgada el 8 de febrero de este año, en la oficina notarial del licenciado don Francisco Aguilar Barquero, vendí el Molino de Limón a don Alex G. Perry, según consta en el asiento No. 37, al folio 22 del Tomo 4o. del protocolo que lleva dicha oficina notarial.

De usted atto. S. S.,
MIGUEL BORGES

CRISTALERIA fina, utensilios de hierro enlazado y muchos artículos más a precios bajos donde ESCALANTE, Calle Alfredo Volio. Teléfono 215

Josefinas

Tirios y troyanos

En este San José las cosas se están poniendo de pólvora y arden; si señores!

De qué le sirve a usted ser un hombre pacífico, si cuando menos lo piensa le perforan un intestino?

Para correr ese albur, lo mejor es hacerse matón; no les parece?

Las mal llamadas, fórmulas sociales, le obligan a uno a batirse, por cualquier cuestión que han dado en llamar de honor. Con todo el miedo que el caso raro requiere se hace uo el sueco para que no pase ná, y así se suele salir del apuro en que lo ha metido la fórmula.

Pero en el caso en cuestión ni hay fórmula, ni hay más salida que la que le haga el proyectil q' algún VALIENTE, por error de puntería, le logre incrustar.

Bueno y si esto hubiera sido una casualidad, estaría bien; pero en el ambiente hay algo de anormal, no sé si producido por los efectos del hijo de Pons, que nos amenaza desde la altura o como consecuencia, de tanta inconse-

cuencia política, el caso es que hay más de cien desafíos pendientes, qué tal?

Lo peor es que para esto no hay salvo-conducto posible.

Hace unos días venía observando que en muchos lugares hay rótulos que dicen: 'Aquí se perfora' y ahora me estoy dando cuenta de que esos son avisos sospechosos toda vez que cerca de donde existe uno de esos avisos acaba de haber un tiroteo, me supongo pues que eso es imitando los avisos que los alemanes tenían en territorio francés para señalar al ejército alemán la ruta que debía seguir para llegar a París.

Ya lo saben pues, mis queridos lectores, que donde hay un aviso que diga "Aquí se perfora", se corre el peligro de ser perforado por una bala perdida y que lo mejor es evitarlo, buscando para recrearse los lugares donde la vida es alegre y risueña y donde no se corre el riesgo de ser perforado ni por un alfiler.

RENE CESAR

LUXTONE

Polvos: **Admiration-Beauty** — **Secret Bouquet** — **Cremas: Cucumber** para irritaciones y quemaduras de sol. **Almond-Olive** para embellecer y afinar el cutis — De venta: **Botica Nueva, Tienda Romero y Botica Imperial** — Representante: **Misael Jiménez M.** (50 vs. N. Iglesia del Carmen) Tel. 835.

A nuestros Agentes y suscritores

Suplicamos se sirvan tomar nota de que toda correspondencia para este Diario debe venir dirigida al DIRECTOR DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

Administración.

Notas breves

El mercado de aves y otras tantas cosas, que han dado en establecer en la esquina de la Merced y avenida 2a. Oeste, se obliga a internarlo en el propio galerón de la Iglesia.

De esta manera se podría conseguir una pequeña renta a favor del templo, que le vendría muy bien en estos tiempos de crisis.

Las canoas de la Escuela en el Paseo de Colón se encuentran en pésimo estado.

Igual defecto adolecen las de muchas propiedades, aun en el centro de la capital.

¿Por qué no se exige rigurosamente a los dueños el arreglo inmediato?

—Don Daniel Sibaja Quesada, ha sido nombrado miembro de la Junta de Educación de Mata Redonda, en reposición de don Emilio Alpizar A., quien presen-

tó su renuncia.

—Dicen que los impuestos municipales se llevan a efecto, y que dan 15 días de término para que se impongan los contribuyentes.

No deja de ser una arbitrariedad de las más grandes, fustigar al comercio en pequeño, que es el que más se resiente con este paso que juzgamos improcedente.

En la Gobernación hay multitud de protestas que tienen que producir sus efectos.

—Ayer a las 10 de la mañana se dió cristiana sepultura a la q' en vida fué la señorita Dominga Valerín, antigua empleada, de mucha confianza, de la honorable familia Fernández-Peralta, a quien enviamos nuestro más sentido pésame.

—Los donativos para el Monumento de Monseñor Thiel, aumentan todos los días.

Gran Concurso de Belleza Mundial

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comedie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita _____

Provincia de _____

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "S" o mándelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra"

Por esos mundos

FUSILADO POR HABER REVELADO SECRETOS MILITARES

VARSOVIA. — Enrique Ivanicki, Teniente del Cuerpo de Aviación de Polonia, convicto por una Corte Marcial del delito de alta traición consistente en haber revelado secretos militares a agentes británicos, fue fusilado en la famosa prisión de la ciudadela de Varsovia.

Ivanicki, empleado del Ministerio de Guerra, fue acusado de haber robado planos de movilización y otros documentos militares para entregarlos a representantes de Inglaterra. Las audiencias de las Cortes duraron tres días. Poco tiempo después del discurso en que Lloyd George acusó a Polonia de no haber querido evitar la insurrección en la Alta Silesia, varios polacos fueron acusados de haber sido empleados como instrumentos de los agentes secretos de Inglaterra, y fueron arrestados por las autoridades militares polacas, y ahora están sometidos a proceso.

ALIANZA FRANCO-INGLESA

PARIS. — En los círculos oficiales franceses se está concediendo cierto interés extraoficial a la discusión de la alianza franco-británica por la prensa. Los funcionarios no están preparados para hacer mayores comentarios sobre el asunto, fuera de decir que Francia está en todo tiempo lista para considerar con espíritu amistoso cualquiera proposición que tenga por mira la intensificación de los buenos sentimientos reinantes entre los dos países que han sufrido juntos últimamente a causa de las dificultades surgidas de la discusión de las cuestiones en que los intereses de los dos países estaban en divergencia.

UN TORERO A LAS PUERTAS DE LA MUERTE

MADRID. — Ernesto Pastor, al entrar a matar su quinto toro en la corrida del domingo en esta ciudad, recibió una fuerte cornada en el muslo derecho, de doce centímetros de extensión, y otras pequeñas heridas. Los cirujanos se niegan a expresar su opinión acerca de las probabilidades de salvarle la vida.

HUNGRÍA PIDE SU ADMISION EN LA LIGA

GINEBRA. — El Secretario General de la Liga de Naciones recibió del Encargado de Negocios de Hungría en Berna, la solicitud formal de aquel país para ser admitido en la sociedad de las naciones. Dicha solicitud será puesta en el programa de la Asamblea que se reúne en Septiembre.

MAESTROS ATACADOS POR SOLDADOS EN PEKIN

PEKIN. — Varios centenares de estudiantes y maestros y otros individuos que trataban de obtener una entrevista con el Premier con relación al pago atrasado de sus pensiones, fueron atacados por los soldados de guardia en las puertas del palacio del Gabinete. Los soldados hicieron uso de las culatas de sus rifles. Se dice que varias personas están gravemente heridas, entre ellas el Director de la Escuela Nacional de Medicina, el Vice-Ministro de Educación y otros notables. Los soldados suspendieron su ataque al enterarse de la identidad de sus víctimas.

LO DE LA ALTA SILESIA SIGUE DANDO JUEGO

PARIS. — Los diarios señalan la continua llegada de refuerzos alemanes a la Alta Silesia a pesar de las órdenes severas y formales del Canciller Wirth. Insisten en que la situación es muy grave, y declaran que ella requiere estrecha colaboración militar franco-británica.

El corresponsal de Le Journal en Berlín afirma con precisión que el oficial francés muerto en Beuthen lo fué de un tiro de revólver que se le hizo por la espalda mientras desarmaba a un rebelde. El acantonamiento de tropas aliadas en la región Beuthen fué acerbado a balazos disparados por ametralladoras escondidas en las casas vecinas. El General Leconte lanzó una proclama declarando que todas las casas en donde se diera abrigo a una ametralladora sería destruída a cañonazos.

ARROZ Y MANTECA DEL SALVADOR

Tengo en grandes cantidades y vendo a los precios más bajos de plaza al por mayor y menudeo.

Garantizo buenas clases y regulares.

MIGUEL ARMIJO
Las Olas



El Sanatogen Repara el Desgaste Nervioso

CUANDO el exceso de trabajo deja el sistema nervioso exhausto y nos sentimos abatidos y sin ambición no hay nada que pueda compararse al Sanatogen para reconstruir los nervios y tejidos, pues un científico ha demostrado las mismas substancias naturales que el sistema nervioso y el cerebro han derrochado y va devolviendo la fuerza, la energía y la vitalidad.

Tal ha sido la experiencia de más de 23,000 médicos y millares de hombres y mujeres, ya anémicos, débiles, dispépticos, convalescentes o ancianos.

La mejor prueba es la práctica
Emplee hoy la prueba práctica
Lo demandan su salud y bienestar

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho aparecer varios substitutos con nombres semejantes. Rechácelos. Recuerde bien el nombre SA-NA-TO-GEN fabricado únicamente por

The Bauer Chemical Co., Inc.
80 Irving Place, New York.
En las Buenas Farmacias

Sanatogen
RECOMENDADO POR 3,000 MÉDICOS

ANUNCIESE EN ESTE DIARIO

La guerra no ha terminado

Con este epígrafe ha dado su opinión al acreditado periódico "Leslie's" de New York, el eminente escritor G. Bernard Shaw, considerado como "el ingenio más sutil de la Gran Bretaña".

Dice así:

"Las condiciones aquí en Europa son malas, y las perspectivas peores. Cuando se concluye una guerra lo primero que debe hacerse es poner a un lado a los hombres que a fuerza de empujes han llegado hasta la cima. Una guerra necesita para seguirse con éxito hombres con una sola idea: la de ganar a toda costa. Este estado debe tener por respaldo a los hombres de Estado, sobre los cuales ha impuesto sus límites la naturaleza como les ha impuesto a los soldados su profesión. Pero desde el momento en que la guerra termina tal limitación resulta desastrosa. La idea de victoria se cambia por la de seguridad: el temor a la derrota en vez de desaparecer con la victoria, no hace más que transferirse para la próxima guerra.

"Cuando se dio orden para que cesara el fuego en 1918, debió haberse seguido inmediatamente la orden para el transporte de los señores Clemenceau, Poincaré, Mr. Lloyd George y el Mariscal Foch a alguna isla placentera en los mares del Sur o en el Mediterráneo, cortando con ella toda comunicación en tres años por lo menos.

En vez de eso se dejaron a su

cargo los negocios de Europa. Como consecuencia de ese paso ellos no hicieron más que continuar la guerra contra enemigos que se habían rendido bajo los puntos del Presidente Wilson, los que pronto fueron tratados como pedazos de papel. Como no había soldados que matar en el campo, se mató por hambre a los niños. Como no había trincheras ni alambrados que echar abajo, han echado abajo el comercio internacional, único modo de que Europa pudiera recuperarse después de cuatro años de devastación. Ellos siguen haciéndola todavía. La guerra no ha terminado; sólo que se ha hecho unilateral; es sólo matanza. Si esa matanza se hiciera por medio de soldados, por lo menos éstos estarían vestidos y alimentados. Pero se hace sin su concurso; y el resultado es que hay 200,000 hombres sin empleo, todos héroes hace poco, muriéndose de hambre por haber ganado la guerra. Aún los beneficiados están muriéndose de hambre a la fecha, porque sus clientes están arruinados, tanto en el interior como en el exterior.

"Son estas las noticias más gratas que puedo ofrecerles. El remedio es sin duda terminar la guerra y organizar la paz a toda costa, de la misma manera que se organizó la guerra; pero parece que nadie tiene la intención de hacerlo. ¡Tanto peor para la civilización!"

FATIMA CIGARETTES

A BLEND THAT CANNOT BE EXCELLED

La prueba concluyente de la inmejorable calidad de este Cigarrillo es que a pesar de que diariamente aparecen en el Mercado nuevas marcas, la venta de FATIMA aumenta cada día. Quien fuma FATIMA una vez lo sigue fumando siempre.

FATIMA
TURKISH BLEND
CIGARETTES
NO GOLD TIPS
Cameron & Cameron Co.
Successors to British-American Tobacco Co. Ltd.

Avisos Económicos -

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3 1/2 céntimos por palabra e inserción. **PAGO ANTICIPADO.** No se admiten inserciones alternas.



BROCHAS nos acaban de llegar y ofrecemos al público el más bajo precio de plaza, y novedades en el ramo de pinturas. **Martínez Hno.** 150 varas al Este de Robert.

KINDERGARTEN de Ida Rudin, en la Escuela Julia Lang. Precio: \$ 7-00 mensual anticipado. Matrícula abierta diariamente de 13 a 15 h., ahí mismo.

TENGO ENCARGO de dar en arriendo una propiedad en San Pedro de Montes de Oca, bien situada, 4 manzanas de terreno sembrado d café, 3 demás con casa de habitación. Joaquín Escalante, 25 varas al Este de la Industria.

VERDADERA OPORTUNIDAD. Vendo dos casitas en las cercanías de la Dolorosa: dan una renta ambas de \$70.00: son cómodas. Se vende por \$5,500. Joaquín Escalante, 25 varas al Este de La Industria.

LAVANDERA: Ofrezco mis servicios por toda mi vida, no como ni bebo, gasto \$12-00 mensuales y la mitad del jabón gastado ahora por cualquier lavandera, lavo más ropa en menos tiempo, más limpia y sin destruirla. "GETZ" Teléfono 825, Apartado 636. San José.

EMPLEO para una señorita que tenga educación y buenas recomendaciones escritas en el "Gabinete Optico Salas". Se suplica acudir personalmente y trayendo referencias.

SE VENDE una dinamo nueva Chandeyson Generator 4 K. W. 125 Volts, 32 A., 1440 R. P. M. y reostato. — **Alberto Fait** — Puntarenas

AUTOMOVIL SEDAN, Ford totalmente nuevo, se vende en Cartago. Puede verse con Tobías Solano. Gran oportunidad para el que desee tener un carro lujoso y fuerte con poco dinero.

A LOS AMBULANTES y pequeños comerciantes se les venderá por cortes y yardas sueltas, a precios de almacén en la TIENDA MADRIGAL, 35 varas al Norte de la Botica Oriental. — **Ramón Madrigal e Hijos.**

QUIERE USTED vivir a gusto? Vendo mi finca en Heredia. 800 varas al Noreste del Parque Central. Se llega en automóvil; 8 manzanas, café, caña, potrero y árboles frutales extranjeros. Agua en abundancia. Con casa, buen galerón y luz incandescente. Un patio de Beneficio en buen estado. Aguas inmejorables. 800 varas al Noreste del Parque Central. Con casa y terreno sembrado de caña.

Casas en el Centro. Entenderse con Rogelio Bernini.

Un elegante escritorio americano, una mesa metálica para máquina de escribir con su silla, se venden baratos. — Violeta de Cámara. — San Pedro de Montes de oca.

BOARDING HOUSE situado esquina opuesta a la Comandancia Plaza, en Puntarenas. Buenas viandas, excelentes camas. Precios moderados. Atilia de Espinach.

DE SEGUNDA mano compro un quebrador de café. Tamaño y fábrica cualquiera. Informes por escrito a este Diario.

SEÑORITA MECANOGRafa, que tenga buena letra. Principalmente que desee aprender y adelantar. Diríjase a este Diario para informes.

VENDO casa situada 100 varas al Norte Parque Morazán. Vendo lote de hierro galvanizado, algo quemado, para techo. Apartado 208. Teléfono 258.

COCINA ELECTRICA con horno y tres huecos se vende en \$ 150-00. Jabonería de J. M. Castro — Plaza Víquez.

SE ALQUILA o se vende una casa bahareque bien situada. Para informes pulpería **La Española.**

VICTORIA ECHEVERRIA G. se hace cargo de todo trabajo manual, como filete, bordado, etc., y da clases a domicilio: Apartado No. 428.

VENDO UN APARATO completo para carburo con su tubería, que da 16 luces de una pulgada, y una bomba aspirante impelente de segunda mano con 5 tubos de una y cuatro pulgadas. Infórmese con José María Muñoz en San Pedro.

MARIANO STRUCK tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc... Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Teléfono 1539.

MANTECA DE CACAO. En el Grano de Oro, frente al Colegio de Señoritas, al menor precio. Ismael Herera T.

VENDO TORO Guernesey, joven, nacido en el país. Para informes en la caballeriza de Tomás Vargas R.,

TENEDOR DE LIBROS práctico ofrece sus servicios en cualquier ramo o también como Cajero. Informes en esta oficina.

GRATIFICARE a quien me presente o me dé razón del paradero de 1 caballo blanco, grande, flacón, con peladuras en el lomo y en las patas, de tiro, y una novilla hosca clara con la oreja izquierda picada. Presenta como una cincha producida por la quemadura de un fierro y está próxima a parir. José Ma. Vargas, en la venta de leche del Mercado.

SE COMPRA una Caja Registradora, propia para tienda, diríjanse a Cartago, Antonio Herrero, en San José a Augusto Marín.

UN RELOJ de oro con monograma A. R. V.. Una Victrola con 25 discos. Una Victrola grande con 135 discos, se vende. Av. 6a. calles 8a y 10. Teléfono 842.

BARATILLO. Cobijas, valen \$ 7.00. Vendo a \$ 4.50. Aaron Asch. Lado Palacio de Justicia.

SE GRATIFICARA al que entregue en esta Administración un llavero con más o menos doce llaves, tres de llavín YALE y el resto corrientes, que se perdió la noche del domingo último. El llavero tiene un gancho plateado.

CLAVES TELEGRAFICAS de Lieber. A. B. C.; Bentley; Western Unión; últimas ediciones de cinco letras; se encuentran en la **Librería Lehmann.**

ENGRACIA DE SOTO, Obstétrica competente de Costa Rica ofrece sus servicios profesionales. 200 varas al Sur del Teatro Actualidades.

VENDO, por encargo de mi hija Adelina, señora de don Vidal López, varias piezas y casas de habitación en San Pedro de Montes de Oca. Producen buena renta y están situadas a doscientas varas al Este de la Iglesia, Calle Real. Infórmese con José María Muñoz, en su casa de habitación en San Pedro.

COMERCIANTES: Ganga, vendo por docenas, cobijas. Aaron Asch. Al lado Palacio Justicia.

EL MEJOR lote esquinero que existe en San Pedro de Montes de Oca y que consta de 921 varas cuadradas, se vende muy barato. Esta Administración dará informes.

Alberto Maduro S.

—:—
Comisiones, Representaciones
—:—
**DEPOSITO DE
GASOLINA Y CANFIN**
—:—

**AGENTE DE
E. J. Veitch**

Representando:
Carson Pirie Scott & Co.,
Kunhardt & Co., Montana
Flour Mills Co., Morris &
Co. etc.

La Conciencia

El domingo próximo en la noche se estrenará en el Teatro Variedades la notable película cuyo título encabeza estas líneas.

Es otra de tantas bellísimas cintas de arte exquisito que la activa e inteligente empresa de este concurrido teatro ofrece al público como evidente muestra de su buen gusto artístico y de agradecimiento al creciente favor que le dispensara y con el cual no hace otra cosa q' pagar a sus esfuerzos en presentar las más notables creaciones del arte cinematográfico.

¡La Conciencia es una cinta cuyo éxito formará época en los anales artísticos de Costa Rica.

Hoy en la primera tanda, principiará la proyección de la muy notable serie ZUDORA y en la segunda, se repetirá La Horizontal, bellísima cinta que interpreta admirablemente la genial actriz Italia Almirante Manzini.

Otro estreno

Se verificará esta noche en el Teatro Moderno, que bate el record en presentar novedades cinematográficas y que todas merecen la aprobación del monstruo de cien cabezas como se ha dado en llamar al público.

La obra se titula GLORIA LA GLORIOSA y no sabemos de ella más que es de argumento de gran novedad y que sus escenas y sus vistas causarán en el público una emoción inesperada por lo original y por su admirable interpretación a cargo de la incomparable artista Mae Murray.

A las 7 p. m. se proyectará la aplaudidísima cinta SU ALTEZA MARIA que tanto llamó la atención en anteriores exhibiciones.

Paraguas — Paraguas
Acaba de recibir de algodón, finos, la Paragüería la Japonesa a precios bajos.
MANUEL REGO

LA GRANJA de José Rodríguez M.

ACABA DE RECIBIR

EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS

Confites Bunte. Once clases de sobres para cartas, 20 clases de lápices, 10 clases de diferentes formas de tasas para café y el surtido más acabado en loza de hierro. Jabón Sunlight. Cemento, Leche Condensada, Maicena, Arroz, Alambre de Púas inglés, vasos y manteca que vendemos al 10% menos que los demás almacenes.

CACAO de Primera clase a 40 colones quintal

Ferrocarril al Pacífico NUEVO ITINERARIO SERVICIO DE PASAJEROS

[Léase para abajo]		ESTACIONES	[Lea para arriba]	
SAN JOSE A ALAJUELA DIARIO	SAN JOSE A PUNTARENAS DIARIO		PUNTARENAS A SAN JOSE DIARIO	ALAJUELA A SAN JOSE DIARIO
HORAS	HORAS		HORAS	HORAS
15.00	9.00	.. San José ..	14.34	11.03
15.35	9.35	.. San Antonio ..	13.56	10.25
16.00	10.00	.. Ciruelas ..	13.33	10.00
16.20		.. Alajuela ..		9.30
		.. Turrúcares ..	13.10	
		.. Atenas ..	12.43	
		.. La Balsa ..	12.25	
ESPARTA	11.25	.. Escobal ..	12.01	PUNTARENAS
A	12.20	.. Orotina ..	11.10	A
PUNTARENAS	13.55	.. El Roble ..	9.10	ESPARTA
Domingo, Lunes	14.20	.. Puntarenas ..	8.45	Domingo, Martes
Miércoles y Viernes		.. Esparta ..		Jueves y Sábado
6.15		.. El Roble ..		17.40
7.05		.. Puntarenas ..		17.00
7.30				16.30
HORAS	HORAS		HORAS	HORAS

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia.
San José, 1o. de marzo de 1921.

Le Printemps

COSTADO NORTE DE LA IGLESIA DEL CARMEN

Ropa de buen gusto para señoras y señoritas

Se arreglan sombreros de toda clase para caballeros

BENITO GARCIA

La Parra de Lucas Olivares

Atiende con especialidad todo servicio de

BODAS BAUTIZOS y BAILES

Gran existencia del famoso Vino de Consagrar. puro de uva Marca CALVARIO. El Reconstituyente SANSON Vinos Rancios Puros — VINO ESPUMANTE D' ASTI CANTINA BIEN SURTIDA — CASA ACREDITADA

Apartados Correos **Rivera & Co.** Teléfonos

Nos. 12 y 21 **Rivera & Co.** Números 11 y 19

CASA FUNDADA EN 1893

BAZAR DE CARTAGO **LA DESPENSA**
Géneros, Artículos de Fantasía, Abarrotes, Elaboración de Fideos
Perfumería, etc. | del famoso café molido

LA FAMA **LA COPA BLANCA**
Nuevo Departamento de Géneros Abarrotes, Licores y Refresquería

Abarrotes — LA PROVEEDORA — Licores
Cartago — Costa Rica — América Central

Librería Española Útiles para escolares - - Libros de Texto

Diccionarios

Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38

Sucursal en Cartago

DEPOSITO DE MADERAS "EL COYOLAR"
STRUCK & ALVARADO
FRENTE AL HOTEL WASHINGTON
Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - San José, C. R.

Sesión de las 8 de la noche

(Viene de la primera página)

Manifestó que las guerras no se acaban en Centro América, y en estos momentos se está encendiendo una revolución en Nicaragua contra Honduras, y otra revolución en Guatemala contra El Salvador.

De donde se aduce que la Unión en Centro América no podrá llevarse a cabo.

Mayorga.—Le contesta: la Unión está hecha. El pasado domingo se firmó.

Trejos.—Bien, Costa Rica no interrumpirá esa Unión.

Los que hablaron de la Unión de otro países no se fijaron en el tiempo transcurrido para ese ideal común, que no fué el ideal de unidad.

Sostiene que Costa Rica no es unionista, pero ve que avanza hacia el ideal, y por tal motivo no quiere que el sacrificio resulte estéril y lo aplaza para tiempo determinado.

A las 10 se terminó la sesión.

Zapatillas para Baile Sauma e hijos

JUAN CARLOS SERRANO A.
TOBIAS GUTIERREZ V.
Abogados y Notarios

Despachos: altos Tenda Azul - Teléfono 1803

Tack Hing Lung & Co.

GIL CONG

Importadores - Puntarenas

San Chong & Co.

Importadores

Venden por mayor y menudeo
Puntarenas, C. R.

CONSERVAS, granos, queso holandés de crema, donde ESCALANTE. Calle Alfredo Volio. Teléfono 215

Santiago Durán Escalante

Abogado

Oficina: 50 varas al Oeste del Monte Nacional de Piedad

Para controlar el servicio de maestros

Nos informan que con instrucciones del Ministerio de Instrucción Pública se encuentra en la Provincia de Guanacaste el señor don Ramón Rodríguez, Secretario de la Jefatura de Educación para informar al Superior acerca del servicio escolar.

Parece que la propaganda política distrae la atención de los señores que tienen a su cargo la enseñanza, y el Ministerio se propone conocer la verdad de los hechos.

Un joven honrado y luchador puso fin a sus días disparándose un balazo

La fatal tragedia tuvo su desarrollo ayer a las 2 de la tarde, en el Parque España.

En uno de los bancos se situó el joven suicida, para llevar a cabo su obra. Muy pocas personas se hallaban en sus alrededores, uno o dos transeúntes que pasaban, el guarda-parque y algunos niños que jugaban frente a la Fábrica.

Sonó una sola detonación que puso en alarma a las personas a que hacemos referencia, y al acudir al lugar de la tragedia, se encontraron un joven, moreno, regularmente vestido, tendido en el banco entre un charco de sangre que a torrentes le brotaba del pecho.

La policía de servicio en dicha demarcación acudió apresurada, en demanda de auxilio. Se llamó inmediatamente al doctor Rodríguez, quien detenidamente le vió, dando orden de que a la mayor brevedad se le condujera al Hos-

pital, lo que se hizo al instante en un coche de punto.

Informados más tarde supimos que el joven suicida, es un luchador, amigo del trabajo, leal, honrado y fiel, que siempre ha sustentado ideas de viajar, de realizar cuantiosos negocios, de llegar a ser un hombre de dinero.

Se llama Manuel Mora, y sus condiciones de progreso, lo supieron llevar hasta los Estados Unidos, de donde vino hace unos cuatro meses, en el propósito de ver a su pobre madre que se encuentra empleada en casa de una honorable y distinguida familia de esta capital.

A los 15 minutos de su llegada al Hospital entregaba aquel pobre soñador, su alma a Dios.

Solo él sabe que arcano, que misterio impenetrable lo arrastró a tomar tan firme resolución.

Sólo nos resta enviar a su aflijida madre, el testimonio de nuestro más sentido pesar.

TEATRO VARIEDADES Jueves 16 Junio

A las 7 p. m. 1a. tanda con los episodios 1, 2, 3 de

ZUDORA

A las 8 y 30 2a. tanda - La preciosa cinta

LA HORIZONTAL

SALON ACTUALIDADES

POR SU PAZ

De gran valor cómico

MAX LINDER QUIERE SER CONDECORADO

Gran sensación

A las 20 1/2 SEGUNDA TANDA:

LA MARCHA TRIUNFAL

Por Mlle. Gabrielle Robinne, Drama de arte frances, 1550 m.

Precios 1a. Tanda ¢ 0.25 Luneta ¢ Butaca

2a. " " 0.50 " " "

GALERIA ¢ 0.15 ambas Tandas

TEATRO TEBOL - Jueves 15 de Junio

Ruidoso éxito a gran petición la soberbia opereta del maestro luna

El Asombro de Damasco

Sábado: Beneficio del aplaudido tenor Eduardo Corser con el estreno de la opereta

El Principe Bohemio

Pronto: Las alegres Chicas de Berlín

AVISO

Importadores y Exportadores

Maquinaria "AUTOMATICA" para biselar y pulir el cristal. Destiladores de agua. Vidrio y cristal. Grandes máquinas de funcionamiento automático para pulir y sacar rayas, descascarados y matizados al cristal. Sorbetera "automática" la más moderna del mundo con su propio motor eléctrico para hacer helados. Patente para platear el cristal (nueva invención) garantizada por 20 años.

Exportamos: cualquier producto del suelo americano, o del de España. Importamos: cualquier producto del suelo de los pases Hispano Americanos. Consúltenos, y pida nuestro catálogo gratis, español.

New York City, Estados Unidos, U. S. A.
P. O. BOX No. 66, STATION (O)

SPANISH AMERICAN FORMULAR,

DIRECCION:

Solicitamos firmas solventes para nuestra representación.
Inútil sin referencias bancarias y comerciales.

Gane \$10,000 Dólares Anuales

El mundo Mercantil y Técnico necesita hombres competentes, hombres de empresa, de iniciativa, de empeño.

Hombres de acción que conocen el Inglés Comercial y Técnico y el Español ocupan altos puestos que les pagan de \$5,000 a \$20,000 Dólares anuales.

Nosotros lo prepararemos para triunfar en la vida y le crearemos un futuro brillante. Estudie nuestro método Inglés Comercial y Técnico y en unos cuantos meses verá realizadas sus aspiraciones.

Cualesquiera que sea su posición, vocación, ó presente ocupación debe tomar un curso de Inglés Comercial y Técnico si desea aumentar sus ganancias.

Precio especial \$50.00 Oro Americano, pagaderos \$5.00 al matricularse y \$5.00 mensuales.

TAMBIEN OFRECEMOS CURSOS PRACTICOS DE INGENIERIA ELECTRICA AL MISMO PRECIO Y CONDICIONES



GRATIS RECIBIRA VD. 12 Libros de Texto, 1 Volumen de Términos Técnico, un diccionario, nuestro hermoso diploma al terminar el curso, los servicios de nuestro departamento de colocaciones papel y sobres, y los servicios de nuestro departamento Técnico.



THE JOSEPH G. BRANCH
INSTITUTE OF SCIENCE
3800 LAKE PARK AVENUE
CHICAGO, E. U. A.

En perjuicio de una institución nacional

Hace días se tuvo conocimiento de que se estaban falsificando los cigarrillos de la marca registrada en esta plaza bajo la razón social de Rosalía C. de Cortés, y la investigación levantada obtuvo un feliz resultado.

La benevolencia de la señora Cortés fué muy digna, no queriendo proceder en daño de los falsificadores, bastándole la sola promesa formal de no volver a reincidir.

No obstante ese arreglo se hace necesario mantener estricta vigilancia a fin de que no vuelvan a cometer esa infracción que tiende directamente en perjuicio de una casa comercial que supo acreditarse en todo el país y con solidar de manera efectiva y sólida su buen nombre.

Nuevos empleados para el Pacífico

Persona bien enterada nos ha manifestado que con la feliz llegada de don Rafael Yglesias Castro a la Administración del Ferrocarril al Pacífico, volverán a ocupar sus puestos varios de los competentes ex-empleados de esa importante Empresa. Entre estos buenos empleados están: don Alejandro Salazar U. don Manuel J. de Mendiola, don Claudio Pérez Calvo, señor de León Páez y otros más. No se sabe si ocuparán los mismos puestos que desempeñaban, pero si es el caso que se ha pensado en volver a llamarlos para que presten sus conocimientos y activo trabajo en la Auditoría.

Fiesta infantil

La niña Dita Keith Alvarado, hija de nuestro buen amigo Mr John M. Keith, celebró su natalicio antier, y por ese motivo recibió a todos sus amiguitos que le ofrecieron preciosos regalos. La festejada obsequió con un espléndido té a todos los amiguitos; hubo su buen baile de niños y una interesante y cómica exhibición de títeres. Reciba nuestra felicitación la simpática niña, para quien deseamos cumpla muchos años tan felices como éste.

De la vida social

VIAJEROS

Procedente de Alajuela, vimos en esta capital, a don Alberto Soto.

—El señor Agente Principal de Policía, don Rogelio Robles Peralta, salió ayer para Cartago. Muy feliz viaje le deseamos.

—De Heredia llegó don Miguel Pacheco.

—Don Bernardo Ortega, vino ayer de Puntarenas.

—De Alajuela vino don Cipriano Ardón.

—De esa misma ciudad llegó la señora doña Publia Martínez.

—Para Limón salió don Gonzalo Pereira Salas.

—La señorita Rita Carranza Brenes, salió en la mañana de ayer, para Cartago.

—El Lic. don Elieser Sibaja, vino de Alajuela.

—Don Teófilo Chavarría, llegó de esa misma ciudad.

BAUTIZO

Ayer fué bautizada Noemi, hija de nuestros buenos amigos don León de Mezerville y doña Lolita Gené de Mezerville. Fueron padrinos de la pequeña, don José Antonio Gené y doña Leonor de Espinoza. Renovamos nuestros votos por la felicidad de la simpática Noemi.

ENFERMOS

Con mucha pena nos han informado, que el estado de salud de nuestro amigo el joven escritor don Federico Madriz Quesada, no ha mejorado; lo que sentimos hondamente.

—Se encuentra un tanto delicado de salud, la apreciable señorita Carmen Fernández Rojas.

Imp. María v. de Lines